

那須の歴史  
再発見！

# 那須町と人々

vol.17



山田顕義 (1844-1892)

5月号は、黒田原の礎を築いた山田顕義を紹介します。山田顕義は弘化元年に長州藩士山田七兵衛の長男として誕生しました。大伯父には吉田松陰に兵学を教えた山田亦介がいます。

顕義は安政4年に吉田松陰の松下村塾に入門すると高杉晋作らとともに行動し、禁門の変で初陣をとげます。戊辰戦争では、越後口海軍参謀などを歴任しました。

明治4年、岩倉使節団の一員として欧米を歴訪したことからも強い関心を寄せました。その後明治7年には司法大輔、明治14年には内務卿、明治18年に第一次伊藤博文内閣で初

代司法大臣に就任するなど、政府の要職を歴任しました。

また明治22年に日本法律学

校（現日本大学）、明治23年に皇典講究所内に國學院（現國學院大學）を創立するなど、次代を担う国民を養成するため学校を相次いで創設し、法曹教育・国文学・日本史研究にも力を注ぎました。

顕義は、明治19年に札幌に山田農場を開設（山田開墾・山口開墾ともいう）。明治24年に売却した後、明治21年に現在の黒田原一帯の官有林野の貸下げが認められ、山田農場を開設しました。山田家ではこれを黒田原農場と呼び、上の原や本町、音羽町などが農場地内でした。音羽町の名は、山田顕義の東京の邸宅があつた小石川区音羽町から名付けられたといいます。農場の土地は、顕義の死後である明治26年～同35年まで払下げが行われ、順次黒田原一帯が山田家の土地となり、農場経営が本格化しました。

顕義は明治25年、兵庫県の生野銀山を視察中に急逝しました。顕義の死後も山田家に

よる農場経営は戦後まで続き、黒田原の開発・発展は進みました。上の原地区には山田家4代への感謝を記した「謝恩碑」が建てられました。この石碑は現在、日本遺産の構成文化財に指定されるなど地域の歴史を語り継いでいます。

（肖像は「近代日本人の肖像」より、写真は謝恩碑）



かっここう

カレーライスを作ったある日、息子が言った。「このカレーおいしいね」「そう、良かつた」と返した。もの、不思議で仕方なかつた。いつもと同じ市販のルーを使い、特におかがすいているわけでもない。なぜ、今日はそう言つたのだろう▼「ジャガイモがおいしい」と笑みがこぼれた。私も、こんなにいらないと言われるだろうか。そんな反応が返つてくるが楽しみだ。ワクワクしながら荷造りをしたいと思いながらも、こんなにいられないと、せっかく用意してくれた野菜を置いて帰つたこともあつたくらいだ▼この春、息子が一人暮らしを始めた。帰つて来た時に渡そうと、あれこれと考え巡らせ、たくらいだ▼この春、息子が一人せつせと荷造りをしている自分がいることに気づき、思わずふふつ

と笑みがこぼれた。私も、こんなにいらないと言われるだろうか。どんな反応が返つてくるが楽しみだ。ワクワクしながら荷造りをしたいと思いながらも、こんなにいられないと、せっかく用意してくれた野菜を置いて帰つたこともあつた▼県では、毎月第3日曜日を「家庭の日」と定めている。また、家庭の日」と定めている。また、家族に関する記念日として、5月4日は「ファミリーの日」5月15日は「国際家族デー」11月第3日曜日は「家族の日」がある。近くにいる家族、遠く離れている家族、それぞれの家族の大切さを考えるきっかけとしたい。

こんにちは 赤ちゃん



令和4年4月生まれ

たか さき こう  
高崎 皓くん

こうくんは…

バナナといちごが大好き。たくさん笑顔でまわりを幸せにしてくれます。

「こんにちは赤ちゃん」コーナーの写真を随時募集しています。詳しくは企画政策課広報広聴係（☎72-6935）まで。

町の世帯と人口 (4月1日現在・住民基本台帳) ( )の数字は前月比

・世帯数 10,687世帯 (+61)  
・人口 24,191人 (0)  
男 12,046人 (+4)  
女 12,145人 (-4)

出生	4人	(0)
死亡	46人	(+8)
転入	177人	(+102)
転出	132人	(+59)
その他	3人減	

広報那須がスマートフォンなどで読むことができます

栃木県のすべてがそろう電子書籍・ポータルサイト  
**TOCHIGI eBOOKS**  
トチギイーブックス



マチイロ

